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2012 год:
что дальше?
34 самых ожидаемых
события наступившего года

nЧем нас удивит, порадует и огор-
чит наступивший 2012 год? Может 

быть, перестанут расти цены, а на ра-
боте поднимут зарплату, дети поступят 
в университет, а кто-то дождется места 
в детском саду. В этом году мы узнаем, 
кто будет новым президентом России, 
удастся ли достроить Пушкинскую раз-
вязку и ждать ли все-таки конца света. 
Что произойдет в мире, стране и в на-
шем городе? «Городская газета» пред-
ставляет свой прогноз на 2012 год. 

Четверо 
отчисленных.
Что и почему
они не сдали
и что будут 
делать теперь?
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ц и ф ра 

ноВый дизайн нашего города

9 014 детей
появилось на свет в Томске в 2011 году. Это на 
557 малышей больше, чем в предыдущем. Сре-
ди них — одна тройня и семьдесят пар двойня-
шек. В новом 2012 году томички пока рожают 
больше мальчиков, чем девочек. 

Морозные будни
Томск встречает наступление
аномальных холодов маленькими
праздниками

Новые технологии 
в поликлиниках

горбольница № 3 стала пер-
вой в Томске, где начинают 
вводить электронные медкар-
ты. Все записи в них теперь 
заносятся через компьютер, 
данные всех осмотров и ре-
зультаты анализов мгновенно 
доступны всем специалистам 
и самим пациентам — они по-
лучают логин и пароль и мо-
гут обратиться за информаци-
ей, не выходя из дома.
Кроме того, возле окон реги-
стратуры в большинстве го-
родских поликлиник появи-
лись видеокамеры и микрофо-
ны. Это сделано с целью кон-

тролировать корректность об-
щения медиков и пациентов 
друг с другом, а также усилить 
контроль записи к врачам и 
выдачи талонов.

С нового года 
в новом здании
К началу февраля город от-
кроет сразу три новых здания 
после капитального ремонта. 
1 февраля ученики вернут-
ся в гимназию № 55. на эту 
дату запланировано откры-
тие школы после капитально-
го ремонта. здание обновле-
но почти полностью: замене-
ны все системы, полы, уста-
новлено новейшее оборудо-
вание, в кабинетах химии и 

физики появились металли-
ческие двери (этого требуют 
самые последние предписа-
ния и СниПы). 
Кроме того, в феврале в но-
вые здания переедут персонал 
и пациенты детской больницы 
№ 2 и поликлиники № 4. 

Вай-фая 
в транспорте станет 
больше
Сегодня бесплатным беспро-
водным интернетом оборудо-
ваны уже сто из ста семидеся-
ти двух единиц муниципаль-
ного транспорта. за пять ме-
сяцев — с июля по ноябрь — 
пассажиры потратили пять-
десят мегабайт интернет-тра-

Кому можно не ходить
в школу?
В связи с морозами установлены ограничения на посеще-
ние занятий школьниками.
При температуре от -28 градусов и ниже освобождают-
ся от занятий ученики с 1 по 4 класс. В 32-градусный мо-
роз дома могут оставаться учащиеся 5-8 классов. а в -36 
и ниже имеют право пропустить уроки ученики с 9 по 
11 класс.  

Праздники прошли. Когда 
следующие?

На ледяНКах — В еВроПу. В Томске, наряду с ново-
сибирском, иркутском, Пермью и Москвой, проходят от-
борочные туры всероссийского конкурса «золотая ле-
дянка». за главный приз — тур по развлекательным пар-
кам европы — соревнуются томские ребятишки 
от 5 до 12 лет и их родители. финал конкурса состоится 
через месяц, 19 февраля, на Байкале.   

М о р о з ы 

По трудовому кодек-
су в каждом году 
только двенадцать 
праздничных вы-

ходных дней. Шесть из них 
мы уже отдохнули в минув-
шие новогодние каникулы. 
Остальные праздники будут 
не столь длительными. 

Так, 23 февраля — День 
защитника Отечества — вы-
падает на четверг, и только 
он будет выходным. 

8 марта — Международ-
ный женский день — мы бу-
дем праздновать три дня 
подряд: с 8 по 10 марта. А ра-
ботать начнем 11-го. Кстати, 
этот перенос повлиял на дату 
выборов президента. Зако-
нодательством предусмотре-
но их проведение во второе 

воскресенье марта, но допу-
скается перенос на неделю 
раньше, если этот день ока-
жется рабочим.

1 мая — Праздник весны 
и труда. Отдыхаем с воскре-
сенья, 29 апреля, по вторник 
1 мая. 

9 мая — День Победы. 
Выходным будет только этот 
день (среда). 

12 июня — День России. 
Отдыхаем с воскресенья по 
вторник — с 10 по 12 июня.

4 ноября — День народно-
го единства. Он приходится 
на воскресенье, поэтому мы 
отдыхаем с 3 по 5 ноября.

31 декабря — Новый год. 
Выпадает на понедельник, 
поэтому этот день наконец-
то будет выходным.  

В ы х о д н ы е 
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за проезд на запрещающий 
сигнал светофора

Впервые появилась ответственность за 
пересечение стоп-линии при запреща-
ющем сигнале светофора.

если водитель остановился на пере-
крестке из-за образовавшегося затора 
и заблокировал движение транспорта 
в поперечном направлении.

В случае, когда водитель не уступил 
дорогу транспортному средству, поль-
зующемуся преимущественным пра-
вом проезда перекрестков.

Первые сильные мо-
розы. Крещенские 
купания. Приезд 
настоящего Деда 

Мороза из Великого Устю-
га. Столько совпадений, как 
будто зима в Томске наступи-
ла только сегодня, 19 января, 
а не в декабре прошлого года.

По словам синоптиков, 
температура в нынешнем 
январе установилась ано-
мально низкая — на семь-

двенадцать градусов ниже 
нормы. Но уже к выходным 
потеплеет до привычных ми-
нус двадцати. 

А пока Томск встречает 
настоящего Мороза из Ве-
ликого Устюга. В ледяном 
городке на Ново-Соборной 
к его приезду установили 
ледяную скульптуру «Само-
вар Самоварыча». После ле-
дяного чая Дед Мороз наве-
стит купающихся в прору-

би. На Белом озере для кре-
щенских купаний установ-
лены две купели, а всех же-
лающих угощали горячим 
сбитнем — традиционным 
русским напитком с медом 
и травами. Помимо «ско-
рой помощи» и спасателей, 
у прорубей дежурили семи-
наристы, которые прошли 
специальные курсы по спа-
сению утопающих из ледя-
ной воды.  

фика в салонах троллей-
бусов и трамваев. Поэто-
му в Трамвайно-троллей-
бусном управлении плани-

руют установить вай-фай и 
на остальных транспортных 
единицах. Этому примеру 
начал следовать и частный 

транспорт: так, бесплатный 
интернет появился в од-
ном из частных автобусов 
маршрута № 4.  

С 1 января увеличились 
штрафы за нарушение Пдд 
С семисот до тысячи рублей вырос штраф за проезд на запреща-
ющий сигнал светофора - немигающий желтый и красный. Жел-
тый сигнал по-прежнему можно проигнорировать лишь в том 
случае, если для остановки перед перекрестком водителю при-
дется применить экстренное торможение. В десять раз - со ста 
до тысячи рублей - увеличен штраф за выезд на перекресток в 
случае образовавшегося затора. Ввели и новый штраф - за пере-
сечение стоп-линии при запрещающем сигнале светофора. Ты-
сячу рублей заплатит водитель независимо от того, кому он не 
уступил дорогу - пешеходу или автомобилю. 

На этой неделе средняя 
стоимость одного ква-
дратного метра в горо-
де составила 38,5 ты-

сяч рублей. По данным Томск-
стата, за последние полгода сто-
имость жилья выросла в сред-
нем на семь-девять тысяч ру-
блей. 

Цены на квадратный метр 
нового жилья увеличились на 
восемь процентов. Самые до-
рогие квартиры — в Киров-
ском районе: в среднем сорок 
тысяч рублей за квадратный 
метр. 

Дешевле всего квартиры в 
Ленинском районе — тридцать 
семь тысяч рублей за метр.

Цены на вторичном рынке 
жилья выросли больше, чем на 
пять процентов. Здесь лидер-
ство также держит Кировский 
район — почти пятьдесят две 
тысячи рублей за квадрат, в Ок-

тябрьском — сорок одна тыся-
ча рублей.

Почему квадратный метр в 
новых домах дешевле?

— По двум простым причи-
нам, — пояснил Андрей Верхов, 
владелец агентства недвижи-
мости — Во-первых, как тако-
вого первичного жилья в Том-
ске просто нет — его вводит-
ся очень мало. Множество за-
стройщиков разорилось, и 
строит, по сути, только один — 
ТДСК. Так что на первичном 
рынке дорожать попросту не-
чему. Во-вторых, рост цен вы-
зван еще и тем, что людям дают 
ипотеку (еще год назад банки от 
нее воздерживались). Кроме то-
го, условия ипотечного креди-
тования сегодня таковы, что де-
вяносто восемь из ста кредитов 
дают только на уже зарегистри-
рованное (то есть вторичное) 
жилье.  

Жилье в Томске
дорожает

н е д В и Ж и М о С Т ь 
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«ПриСедающий» аВТобуС
В Томске появился автобус, который уме-
ет «приседать» и наклоняться, когда в са-
лон нужно войти людям с ограниченны-
ми возможностями или мамам с коляска-
ми. Кроме того, он оборудован кнопками, с 
помощью которых такие пассажиры могут 
подать сигнал водителю о необходимо-
сти опустить платформу на остановке при 
выходе. Поручни сделаны более эргоно-
мично: о них невозможно удариться голо-
вой. новая машина еще и экологична: она 
работает не на бензине, а на метане. Пока 
автобус планируют запустить по маршру-
ту № 34, а затем - на №№ 18, 81.

1 000 рублей 1 000 рублей

1 000 рублей 800 рублей
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Ночью – на каток
С 1 февраля Спортивный комплекс «Кристалл» 
(крытый ледовый каток, расположенный по адресу 
ул. Смирнова, 48б) перейдет на круглосуточный ре-
жим работы. 

Материалы раздела: анна Котова
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n если вы видите, что на улице горят фонари в дневное время, значит, где-то недалеко работает бригада электромонтеров, ко-
торые ежедневно объезжают уличные светильники, выявляют неисправности и меняют лампы. фото Марии аникиной.    

Причина введения де-
журного режима ос-
вещения проста — не-
хватка бюджетных 

средств. В российских городах 
есть практика полного отклю-
чения уличного освещения в 
ночное время. В Томске эконо-
мили за счет того, что после 23.30 
горел только один из трех фона-
рей. На режим дежурного осве-
щения город переходил не раз.

Этой осенью, после многочис-
ленных жалоб томичей, городская 
власть вернулась к полноценному 
освещению. Необходимую сумму 
для этого  — 160 миллионов  вме-
сто 54  в прошлом году — заложили 
в бюджет. Так что в 2012 году тем-
но на улицах не будет.

лампы будут 
дороже, но ярче 

Натриевая лампа дороже обыч-
ной лампы накаливания в пять раз, 
зато работает в тридцать раз доль-
ше и светит ярче. 

Поэтому город постепенно 
заменяет лампы в уличных фо-
нарях на натриевые. Из двадца-
ти с половиной тысяч уличных 
фонарей в четырнадцати тыся-
чах уже светят натриевые лампы. 
Около пятисот фонарей — как 
правило, на вновь построенных 
дорогах — оснащено светодиода-
ми. Они еще ярче и экономичнее, 
работают в пятьдесят раз доль-
ше, но и стоят дороже — восем-
надцать тысяч рублей за штуку. 

Где станет светлее?

В этом году на развитие 
уличного освещения специ-
альных средств в городском 
бюджете не заложено, поэто-
му масштабных изменений не 
будет. 

Ставить новые фонари бу-
дут там, где их нет совсем — в 
отдаленных спальных райо-
нах, на небольших улицах, — 
за счет энергосбережения.

Если заменить лампу нака-
ливания на натриевую, мож-
но сэкономить на потреблении 
электроэнергии и ремонте и 
установить на сэкономленные 
средства новые фонари и ли-
нии электропередач. 

Если вы считаете, что ваша 
улица или квартал плохо осве-
щены, нужно обратиться в рай-
онные администрации. Имен-
но они составляют планы, где 
в первую очередь необходимо 
установить новые уличные фо-
нари.

Если плохо освещен двор, 
нужно обратиться в свою управ-
ляющую компанию или ТСЖ. 
Придомовая территория — соб-
ственность жителей, поэтому 
обслуживающая организация 
установит необходимое коли-
чество фонарей по требованию 
жильцов и за их счет.  

nДежурный режим освещения, когда в го-
роде горел только один из трех фонарей, 

отменен. В 2012 году город будет освещаться 
по максимуму. Почему Томск экономил на фо-
нарях? Станет ли в городе еще светлее? Поче-
му освещают только автомобильные дороги, а 
не тротуары, и что делать, если на вашей улице 
темно? «Городская газета» решила разобраться, 
как устроена система уличного освещения.  // 
Александра Останина.

Ночь, улица, фонарь…
Теперь будут гореть все двадцать с половиной тысяч
уличных фонарей, а не треть, как раньше

Фонари —
для водителей

фонари на городских 
улицах появляются не 
просто потому, что ули-
ца кажется горожанам 
темной. для уличного 
освещения существу-
ют нормативы (СниП 
«естественное и ис-
кусственное освеще-
ние»), которые опреде-
ляют, насколько свет-
ло должно быть на той 
или иной улице, площа-
ди, пешеходном троту-
аре. измеряют степень 
освещенности в люксах, 
определяя количество 
света, падающего на 
поверхность дороги. 

например, сред-
няя освещенность ма-
гистральных дорог, где 
большой поток транс-
порта, должна быть пят-
надцать-двадцать люкс, 
а дорог внутри квар-
талов — всего четыре-
шесть люкс. 

еще в советское вре-
мя было принято осве-
щать в первую очередь 
автомобильные доро-
ги, а не тротуары — на 
них попадает часть све-
та от придорожных фо-
нарей, и это считается 
достаточным. В СниПе 
также прописано, что 
освещенность тротуа-
ров должна быть вдвое 
ниже освещенности ав-
томобильных дорог.

уличное
освещение

в Томске:

 20 500 фонарей
на 750 км дорог

 650 километров 
линий

электропередач

 3 600 часов
в год горит каждая

уличная лампа

практика

Куда обратиться, 
если на улице 

темно?

если на вашей
улице перестал

работать фонарь,
о неисправности 
можно сообщить

по телефону:

55-50-09

детали
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одним кликом 
мышки
Кто и как зажигает 
фонари на томских 
улицах?

Сейчас за уличное освещение и подсветку 
зданий отвечают «Горсети». Диспетчеры этого 
предприятия каждый вечер зажигают уличные 
фонари и гасят их утром. Ежедневно наруж-
ные светильники по очереди объезжает брига-
да специалистов. В каждой по тринадцать че-
ловек и десять автовышек. Они контролируют 
состояние ламп в фонарях, а при необходимо-
сти — меняют. В месяц в городских фонарях 
меняют около трехсот перегоревших ламп. 

— Мы зажигаем свет во всем городе одним 
кликом мышки, — рассказывает диспетчер 
«Горсетей» Евгений Галанкин. — У нас есть 
специальный график, в котором указано вре-
мя включения. Но мы все равно смотрим в ок-
но, ориентируемся на погоду и, если есть не-
обходимость, зажигаем свет раньше или поз-
же. 

Включать и выключать свет — не един-
ственная обязанность диспетчера. Мы контро-
лируем освещение на всех улицах города. Сле-
дим за тем, чтобы вся система работала ис-
правно. Если где-то повредилась линия, ин-
формация о неисправности мгновенно при-
ходит к нам на пульт. Кроме того, звонят са-
ми горожане — сообщают, где не работает фо-
нарь, где оборвался провод. И тогда мы не-
медленно отправляем на место оперативную 
бригаду. 

Так что за двенадцать часов — именно 
столько длится наш рабочий день — скучать 
не приходится. Работа у нас интересная, по-
стоянно что-то происходит. 

К у л ь т у р н а я  К у л ь т у р а
с Алексеем Филимоновым

Куда пойти, если обычно
вы никуда не ходите?

Путеводитель для отчаянных
домоседов

Что стало
с программой
городского 
освещения?
два года назад, в январе 
2010 года «городская газета» пи-
сала, что запланировано сделать 
по программе развития уличного 
освещения за два года — 2010 и 
2011. за это время должны были 
осветить подходы к подавляю-
щему большинству социальных 
объектов — детских садов, школ, 
больниц и поликлиник. В 2010 
году свет должны были провести 
в Тимирязево и поселок нижний 
склад, в 2011-м — в дзержин-
ское и Степановку. Все сбылось. 
но первоначально эта программа 
была рассчитана на четыре года — 
до 2013 года включительно. реа-
лизуют ли планы на 2012 и 2013 
годы, пока не понятно. 

Галина,
работник музея:

— Мне трудно оценить 
освещенность в центре го-
рода, так как на работу и 
с работы я возвращаюсь, 
когда еще на улице свет-
ло. Да и в своем районе я 
не испытываю больших 
неудобств из-за недостат-
ка света. Хотя вечерами я 
гуляю с собакой по аллее 
возле дома и замечаю, что 
горят не все фонари. Когда 
выпадает снег, становится 
светлее. 

дарья, 
студентка медицинского 
колледжа: 

— В центре города ос-
вещения достаточно. Но я 
живу в Октябрьском райо-
не, на Бактине. Фонари на 
моей улице часто не рабо-
тают. У меня вопрос: поче-
му? Возвращаться домой 
поздно вечером страшно. 

страшно. 

егор, 
студент: 

— У меня нет претензий 
к освещению в центре го-
рода. А в районе Свечного, 
где я живу, фонари места-
ми горят, а местами нет. Да 
и лампочки не яркие. Воз-
ле моего дома совсем темно. 
Это доставляет много неу-
добств. Иногда даже клю-
чом в дверь попасть тяжело. 

дмитрий, 
предприниматель: 

— Я считаю, что освеще-
ния в городе недостаточ-
но. Особенно это заметно 
зимой, когда рано темнеет. 
В центре города более или 
менее нормально, а в отда-
ленных районах — нет. В 
районе моего дома темно. 
Конечно, неудобств мно-
го. Мне-то ничего, но, по-
моему, девушкам поздно 
возвращаться домой опас-
но.  

лето далеко.
лето рядом
Московский дельфина-
рий в Томске

рядом с ТЦ «манеж»
ЕжЕднЕвно до конца фЕвраля

В ежедневной шоу-про-
грамме — выступление 
двух черноморских дель-
финов и двух морских ко-
тиков. незабываемые сорок 
пять минут представления. 
дельфины крутят сальто и 
бросают мяч в корзину, ри-
суют, поют, играют со зри-
телями, даря массу пози-
тивных эмоций всему залу. 
Морские котики танцуют и 
крутят обруч. 
В фотоальбомах моих знако-
мых после поездок в теплые 
страны особенно ценными 
считаются кадры из замор-
ских дельфинариев. если 
кто-то отдыхал на побере-
жьях, знает, что это обяза-
тельная церемония. Теперь 
дельфины доступны зимой, 
в Томске. Пусть и цены за 
билеты от 400 до 800 ру-
блей могут кого-то оттол-
кнуть, зато не надо искать 
горячий тур и тратить не-
сколько часов на перелет.  

а мы с тобой 
танцуем джаз
Свободный балет
валерия Терешкина

Томская государсТвенная 
филармония
27 января в 19.00

«Территория джаза» сво-
бодного балета Валерия Те-
решкина — это целый мир 
ощущений танца. Програм-
ма была представлена еще 
в 2009 году в Чехии на еже-
годном европейском фе-
стивале джазового танца 
и получила главные награ-
ды. Вместе с коллективом 
на сцене зритель отправит-

ся в путешествие на острова 
джаза из наших снов и ощу-
щений. одна из остановок — 
африка с ритуальными бара-
банами, песнопением и тан-
цами загорелых тел.  а за-
тем вы отправитесь дальше 
искать джаз во всем мире. 
оригинальные костюмы и 
танцевальное шоу окутают 
зал фантазиями, импрови-
зацией и настроением джа-
за. Балет Терешкина пока-
жет в Томске лучшее из этого 
спектакля.
Я никогда не слушаю джаз 
дома и не смотрю выступле-
ния джаз-бэндов по теле-
визору. Потому что однаж-
ды услышал эту музыку вжи-
вую. Впечатлило. о том, что 
джаз еще и танцуют, я узнал, 
когда начал писать колонку. 
Видимо, смотреть на танце-
вальный джаз по телевизору 
так же бессмысленно, нужно 
идти в зал филармонии. 

бардо не киснет
аэлитное кино с Бриджит 
Бардо

Зрелищный ЦенТр «аэлиТа»
24 января  «ПрЕзрЕниЕ» , 
31 января «роМовый Бульвар» 

«Презрение» — красивая 
драма отношений мужчи-
ны и женщины. Сюжет филь-
ма загадочен, как будто автор 
когда-то зачитался гомером и 
решил проецировать взаимо-
отношения одиссея с Пенело-
пой на своих современников. 
«ромовый бульвар» — 
это время сухого зако-
на и джентльменов уда-
чи. и море, море романтики.  
главный герой — контрабан-
дист, влюбляется в актрису, 
королеву своих грез. 
Во всех подобных кино-
показах подкупает самое 
главное — атмосфера. Это-
го нет в нынешних блокба-
стерах, где ты больше занят 
рассматриванием хвоста 
аватара, а твои уши отда-
ны в объятия звуковых эф-
фектов. Старое кино — чи-
стое наслаждение, потре-
скивающая пленка, улав-
ливание каждого шороха в 
зале. Ты возвращаешься в 
прошлое. и на полтора-два 
часа этот мир принадлежит 
только тебе, а не кинопро-
катчикам. 

опрос

Светло ли в Томске?
по следам наших
публикаций
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1 Кто будет 
следующим 

президентом?
Еще два месяца назад пред-

стоящие выборы президен-
та России мало кого интересо-
вали. Все было понятно: пре-
мьер Путин станет президен-
том, президент Медведев — 
премьером. После декабрь-
ских выборов в парламент и 
последующих протестных ак-
ций мартовские выборы ста-
ли главной политической ин-
тригой наступившего года. Кто 
станет следующим президен-
том? Пройдут выборы в один 
или в два тура?

Сегодня на пост главы госу-
дарства претендуют десять че-
ловек. Первая тройка кандида-
тов неизменна уже несколько 
лет: Владимир Путин, Генна-
дий Зюганов, Владимир Жи-
риновский. Плюс лидер спра-
ведливоросов Сергей Миро-
нов и выдвинутый «Яблоком» 
Григорий Явлинский. Пяте-
ро самовыдвиженцев: пред-
приниматель Михаил Прохо-

ров, губернатор Иркутской об-
ласти Дмитрий Мезенцев, экс-
мэр Владивостока Виктор Че-
репков, общественный дея-
тель из Оренбурга Ринат Ха-
миев и единственная женщи-
на — лидер незарегистриро-
ванной партии «Воля» Свет-
лана Пеунова. Кто из них ста-
нет зарегистрированным кан-
дидатом и окажется в избира-
тельном бюллетене, будет из-
вестно в конце января. 

2 Губернатор: 
выборы или 

назначение
Томск ждет собственная по-

литическая интрига: в мар-
те истекают полномочия дей-
ствующего губернатора обла-
сти Виктора Кресса. Медведев 
уже внес в госдуму законопро-
ект о возврате прямых выбо-
ров губернаторов, но вряд ли 
он успеет вступить в силу до 
марта 2012 года. Кто будет гу-
бернатором Томской области, 
будем ли мы его выбирать или 

его назначит президент — уз-
наем этой весной. 

3 Транспортная 
реформа 

Весной городская админи-
страция планирует начать мас-
штабную реформу пассажир-
ского транспорта. Во-первых, 
появится новая схема движе-
ния. Дублирующие маршруты 
сократят, а все остальные — из-
менят. Часть маршрутов прод-

лят, часть уберут с проспек-
та Ленина. Во-вторых, город 
намерен усилить ответствен-
ность предпринимателей:  один 
маршрут должно обслуживать 
одно предприятие, а не груп-
па бригадиров и мелких пред-
принимателей, как сегодня. Это 
даст возможность наказывать 
тех «маршрутников», кто нару-
шает график движения: марш-
рут у них заберут и выставят на 
новый конкурс.

В-третьих, планируют вве-
сти вечерний тариф для все-
го пассажирского транспор-
та и электронный проездной 
на муниципальных автобусах, 
троллейбусах и трамваях. 

4 Кризис 
управляющих 

компаний
В этом году должно сокра-

титься количество управляю-
щих компаний. Сегодня на три 
с половиной тысячи много-
квартирных домов приходит-
ся 61 управляющая компания. 
Такого количества УК нет ни в 
одном российском городе. 

В мэрии собираются соста-
вить антирейтинг обслужи-
вающих организаций, а затем 
помочь жителям избавиться 
от тех компаний, которые пло-
хо работают, а главное — лу-
кавят в финансовой отчетно-
сти перед жильцами. Если этот 
прогноз окажется реальным, к 
концу этого года часть управ-
ляющих компаний будут на 
грани банкротства.

nЧем нас удивит, порадует и огорчит на-
ступивший 2012 год? Может быть, пе-

рестанут расти цены, а на работе подни-
мут зарплату, дети поступят в университет, 
а кто-то дождется места в детском саду. В 
этом году мы узнаем, кто будет новым пре-
зидентом России, удастся ли достроить Пуш-
кинскую развязку и ждать ли все-таки конца 
света. Что произойдет в мире, стране и в на-
шем городе? «Городская газета» представля-
ет свой прогноз на 2012 год. 

2012: 
здравствуй 
и прощай
Потери 
и приобретения 
наступившего 
года

ЖКх по-новому
С этого года согласно феде-
ральному закону в квитан-
циях по оплате коммуналь-
ных услуг будут две графы: 
ваше потребление воды и све-
та в квартире и общедомо-
вые нужды (одн). но в Томске 
пока введен мораторий на на-
числение одн по воде и свету, 
предположительно до весны. 
а с 1 июля этого года каждый 
житель обязан будет устано-
вить в квартире счетчики на 
воду и электроэнергию. Тем, 
кто к лету этого не сделает, 
счетчики поставят Энергосбыт 
и Томскводоканал, естествен-
но, за счет жильца. 

Возвращение 
техосмотра
Мораторий на прохождение те-
хосмотра автомобилей закон-
чился. С 1 января вступили 
в силу новые правила: теперь 
без талона То невозможно бу-
дет получить полис оСаго. При 
этом техосмотр для новой ма-
шины проходить не нужно. 

Таксисты будут 
выдавать чеки
они обязаны это делать по за-
кону «о такси», который всту-
пил в силу с 1 января. но на-
казания за нарушение зако-
на пока не предусмотрено, для 
этого нужно внести изменения 
в Правила дорожного движения. 
ориентировочно это произой-
дет не раньше февраля. 

Выкинуть трудовую 
книжку
Сделать это всем россиянам 
предлагает Минздравсоцраз-
вития с 2025 года. но если та-
кой закон примут, уже в этом 
году те, кто трудоустраивает-
ся впервые, смогут работать 
без трудовой книжки. ее будут 
оформлять только по желанию. 
а учитывать стаж для получе-
ния пенсии будут по отчисле-
ниям в пенсионный фонд. 

оценки по 
физкультуре 
отменят
С нового учебного года — 
1 сентября 2012 года —  во 
всех  общеобразовательных 
школах. 

n Проект аэропорта после реконструкции. Международный терминал для по-
летов в Германию и Китай напрямую из Томска начнет работать уже в ноябре 
этого года.

n К концу этого года должны ввести первую оче-
редь торгово-развлекательного комплекса под вос-
точной трибуной стадиона «Труд».    
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«семь дней и ночей с мэрилин»

Премьера в россии:
2 февраля.

В 1957 году легендарная 
Мэрилин Монро прибывает 
в Лондон, чтобы снимать-
ся в ленте «Принц и тан-
цовщица». она очаровыва-
ет и покоряет всех, включая 
юного ассистента режиссе-
ра Колина. но каково это — 
быть Мэрилин Монро? роль 
Мэрилин досталась актри-
се Мишель уильямс, наи-
более известной по филь-
му «горбатая гора» и сери-
алу «Бухта доусона». С ней 
соперничали Кейт хадсон, 
Эми адамс и Скарлетт йо-
ханссон.

«мы. верим в любовь»

Премьера в россии: 
2 февраля.

Это вторая режиссерская 
работа Мадонны. Первой 
стал снятый в 2008 году 
фильм «грязь и мудрость» 
об украинском иммигран-
те, решившем раскрутить 
свою цыганскую панк-рок-
группу. Сюжет новой карти-
ны — роман короля Вели-
кобритании Эдуарда VIII и 
американки уоллис Симп-
сон. на момент знакомства 
с Эдуардом она была за-
мужем, а король, если хо-
тел жениться на ней, дол-
жен был отречься от пре-
стола. но даже это не поме-
шало их любви.

«марТовские иды»
Премьера в россии:
14 февраля.

В новом фильме джор-
джа Клуни рассказывает-
ся об избирательной кам-
пании говарда дина, прово-
дившейся во время выбо-
ров кандидата на пост пре-
зидента Сша от демократи-
ческой партии в 2004 году. 
С латинского «иды» — день 
в середине месяца. В мар-
товские иды (15 марта) 44 г. 
до н. э. заговорщиками был 
убит Юлий цезарь.

«в краю крови и меда»
Премьера в россии: 
23 февраля.

анджелина джоли пред-
ставит свою вторую ре-
жиссерскую работу — лю-
бовную историю сербского 
мужчины и боснийской де-
вушки-мусульманки, ока-

зывающейся в сербском 
концентрационном лагере. 
дебютом джоли как ре-
жиссера стал фильм «Ме-
сто во времени» (2007 
год) продолжительностью 
всего один час десять ми-
нут. Это набор событий в 
разных частях света, кото-
рые происходят с людьми 
одновременно.

 «мадагаскар 3» 
и «ледниковый период 4»

Премьера в россии: 
7 июня и 12 июля

Летом мы увидим очеред-
ные продолжения извест-
ных мультфильмов. ге-
рои «Мадагаскара» про-
должат попытки вернуть-
ся в свой родной зоопарк в 
нью-йорке, присоединив-
шись на этот раз к бродя-
чему цирку. а главные ге-
рои «Ледникового перио-
да» будут дрейфовать на 
айсберге по океану и по-
падут в неизвестные им 
ранее земли с экзотиче-
скими животными и пира-
тами, враждебно настро-
енными к ним.

«Темный рыЦарь: воЗрожде-
ние легенды»
Премьера в россии:
26 июля.

Эта часть станет последней 
в эпопее о Бэтмене. Под-
робности сюжета пока не 
разглашаются. известно 
только, что персонажи кар-
тины будут теми же, что 
были и в предыдущей ча-
сти. Продолжать историю 
создатели фильма считают 
бессмысленным: она 
рискует стать просто неин-
тересной. 

«ХоббиТ: нежданное
пуТешесТвие»

 

Премьера в россии:
13 декабря.

режиссер «Властелина ко-
лец» продолжает снимать 
кино по произведени-
ям Толкиена. Бильбо Бэг-
гинс становится участни-
ком грандиозного путе-
шествия, цель которого — 
вернуть Королевство гно-
мов, захваченное драко-
ном Смогом. Это первый 
фильм в мировой киноин-
дустрии, который снима-
ется с частотой 48 кадров 
в секунду. 

Конца света не будет?
основой для рассуждений о конце света 21 декабря 
2012 года послужил календарь майя — именно на этой 
дате заканчивается текущий цикл в пять тысяч лет. Прав-
да, исследователи культуры майя говорят, что это про-
сто начало нового цикла, а не конец света. Вторая рас-
пространенная версия — убийственная вспышка Солн-
ца, которая ударит по земле в этом году. но ученые 
наСа уже заявили, что Солнцу просто не хватит энер-
гии на это. Кстати, в самых разных версиях о конце све-
та в 2012 году озвучивается, что Сибирь будет едва ли не 
единственным местом на планете, которое уцелеет в лю-
бом случае. 

главное

2012:
Семь поводов отметить

5 Миллиарды 
«Газпрома» 

В этом году Томск нач-
нет реализовывать трех-
летний проект по газифи-
кации города совместно 
с большим «Газпромом». 
Газовики выделят 2,6 мил-
лиарда на строительство 
газопроводов. Планирует-
ся построить два больших 
газовых кольца — внешнее 
и внутреннее. Город в свою 
очередь добавит восемь-
сот миллионов на вну-
треннюю разводку сетей 
от больших колец к жилым 
домам. Газ придет не толь-
ко в микрорайоны частной 
застройки — на Степанов-
ку или Черемошники. Га-
зифицировать планируют, 
например, малоэтажные 
деревянные дома, где цен-
трализованное теплоснаб-
жение слишком дорого об-
ходится. Таким образом, 
через три года любой то-
мич в любой точке города 
при желании сможет поль-
зоваться газом. 

6 Новые
стройки

Осень 2012 года должна 
порадовать нас сразу массой 
новых объектов. Мы поедем 
по новой Пушкинской раз-
вязке и расширенной улице 
Сибирской, начнем плавать 
в новом пятидесятиметро-
вом бассейне, а дети пойдут 
в капитально отремонтиро-
ванные школы № 28 и № 55, 
два новых детских сада в Зе-
леных горках и на Степанов-
ке. Кроме того, капитально 
отремонтируют роддом № 4, 
запустится новая станция 
«Скорой помощи», а поли-
клиника № 4 переедет в но-
вое здание. 

7 Между-
народный 

аэропорт
В ноябре 2012 года в том-

ском аэропорту должен от-
крыться международный 
терминал. Это значит, что 
уже через год мы сможем 
улететь в Германию, Китай, 
Казахстан, а, возможно, и в 
Турцию с Египтом, из Том-
ска. Не нужно будет доби-
раться сначала до Новоси-
бирска, Кемерово или Мо-
сквы.  

12.12.12
12 декабря
Последняя в этом столетии красивая свадебная дата

17 — 27 апреля
Прощальное 
турне
«Скорпионс»
по россии. 
Санкт-Петербург 
(17 апреля), 
новокузнецк 
(19 апреля), 
екатеринбург 
(21 апреля), Че-
лябинск
(22 апреля),
Самара (24 
апреля), Москва
(26 и 27 апреля).

22 мая 
евровидение-2012
Баку, азербайджан

21 мая
Кольцеобразное 
солнечное зат-
мение (часть его 
будет видна на 
дальнем востоке 
россии). Полное 
солнечное зат-
мение случится 
13 декабря 2012 
года, его будет 
видно в австралии 

27 июля — 12 авгусТа
Летние олимпийские игры 
Лондон, Великобритания

8 июня — 1 июля
Чемпионат
европы
по футболу
украина, Польша

и акватории Ти-
хого океана. 

Кинопремьеры года
Успеть посмотреть
до конца света

Материалы
раздела:

анна Котова,
александр усачев
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Площадь
Ново-Соборная 
(революции, 
Соборная) 

долгое время главной досто-
примечательностью площади 
был кафедральный собор во имя 
Святой и Живоначальной Троицы, 
заложенный в 1845 году. Соору-
жение собора длилось 45 лет на 
частные пожертвования, в ходе 
работ обрушился главный купол 
и четыре арки. на территории 
собора находилось маленькое 
озеро, которое позднее исчезло. 
В 30-е годы XX века Троицкий 
собор разрушили. его колокола 
переплавили, а кирпич исполь-
зовали для строительства Муко-
мольного института на Соляной 
площади. здесь перезахорони-
ли останки борцов за советскую 
власть и установили обелиск. 
на ново-Соборной проходи-
ли митинги и манифестации во 
время первой русской револю-
ции, демонстрации и военные 
парады при советской власти.
В этот период на площади по-
строили трибуны для приема 
праздничных парадов и устано-
вили памятник В. и. Ленину. 

Площадь 
Соляная 
(Провиантская) 

Соляная площадь образова-
лась у главных въездных ворот 
в Томский острог. здесь рас-
полагались соляные и хлебные 
амбары, в которых хранились 
жалованье служивым и руга 
церковникам. здесь были чай-
ный склад, транспортная кон-
тора и хлебопекарня. 
Томичи использовали рыноч-
ную площадь у Белого озера 
для увеселений. Сначала там 
устраивались кулачные бои, 
потом построили площадки 
для игр, отвели места для ку-
пален и катков. 
В начале XX века здесь поя-
вился дом науки — универси-
тет без сословных и имуще-
ственных ограничений. Свои 
личные деньги вложил в стро-
ительство меценат Петр Ма-
кушин. Во второй половине 
XX века в этом здании открыли 
дом культуры. В углу двора на-
ходится могила Макушина. на 
надгробном камне высечены 
слова: «ни одного неграмотно-
го рядом!». 
В 30-х годах XX века из кирпи-
ча разобранного Троицкого ка-
федрального собора на пло-
щади построили здание Муко-
мольного института. Сегодня 
это главный корпус ТгаСу. 

Площадь 
Конная 
(Базарная) 

Площадь за нынешним 
ТЮзом когда-то была местом 
конного рынка. Там продава-
ли лошадей и рогатый скот. 
начинавшийся от него пере-
улок назывался Ямским. 
В районе базара в 80-х годах 
XIX века стояли обыватель-
ские дома. Предприимчи-
вые хозяева превратили свои 
подвалы в ночлежки для без-
домных. Поэтому в этом рай-
оне всегда скапливалось 
много нищих. 

Площадь 
батенькова 
(Благовещенская, 
Старособорная, 
Соборная, 
церковная) 

на этой старинной площади 
Томска была заложена и ос-
вящена церковь во имя Бла-
говещения Божьей Матери и 
Введения в храм Пресвятыя 
Богородицы. По преданию, 
именно здесь хранилась ико-
на древнего письма «Троица 
ветхозаветная», которой Бо-
рис годунов благословил пер-
вых строителей Томской кре-
пости.
В 30-х годах XX века церковь 
снесли, а на ее месте разбили 
сквер и установили памятник 
декабристу Батенькову, кото-
рый когда-то жил в доме, на-
ходящемся на площади. 

Площадь ленина 
(Базарная, гостинодворская, 
Торговая, иверская, Богоявленская)

древнейшая площадь го-
рода расположена в устье 
ушайки. В этом месте на 
томскую землю ступили 
русские казаки. на Вос-
кресенской горе первопро-
ходцы построили крепость 
и острог. Торговые ряды 
расположили в низине под 
горой, на берегу Томи. они 
определили место буду-
щей главной площади. 
В 1630 году на площади 
возвели первый деревян-
ный храм во имя Богояв-
ления (Крещения христо-
ва). Со временем вокруг 
него строятся площадная 
изба, темница, лобное ме-
сто и торговые лавки. Пе-
ред церковью продавали 
рыбу, мясо и хлеб, обме-
нивались товарами с мест-
ными кочевниками. В кон-
це VIII века взамен старой 
христокрещенской воз-
вели каменную Богояв-
ленскую церковь. именно 

здесь в 1804 году провоз-
гласили акт об учреждении 
Томской губернии. 
В середине XIX века здесь 
построили иверскую часов-
ню — точную копию москов-
ской часовни у Кремлевских 
ворот. ее возвели на день-
ги купца Петрова, который 
заказал для нее иверскую 
икону Божьей Матери. Все 
важнейшие события в го-
роде начинались с молитвы 
перед этой иконой. 
В начале XX века пло-
щадь замостили, освети-
ли электрическими фонаря-
ми, установили стоянку из-
возчиков. на базаре появи-
лись общественные весы, за 
пользование которыми взи-
малась такса.
В советское время ивер-
скую часовню снесли, а Бо-
гоявленский собор закрыли. 
несколько десятилетий в 
бывшем соборе размещался 
завод резиновой обуви. 

история Томска в пяти

из центра на юг 
города
пр. Ленина

в ст
орону 

иркутс
ка

иркутс
ки

й тр
акт

из центра 
к северной 
границе города
пр. Ленина

в сторону 

моск
вы

Московский тракт

от главной
площади
к другой площади
ул. розы Люксембург,
ул. К. Маркса

вдоль границы 

городапер. дербышевский, 

ул. д. Ключевская, ул. Яков-

лева, ул. Красноармейская, 

пр. фрунзе, пер. Базарный

Как возникли
главные улицы
Томска

главная городская площадь

Как в городе возникает главная городская площадь

Все древнерусские города, например, Москва, Великий новго-
род или Томск, строились по схожему принципу. Сначала воз-
водилась оборонительная крепость, затем — главный город-
ской храм, а неподалеку от него возникал рынок. храм и торго-
вые ряды были излюбленным местом горожан, и впоследствии 
рядом с ними появлялась главная городская площадь. именно 
так в Томске образовалась площадь Базарная, сегодня — 
пл. Ленина.

град
Был оборонительной крепостью. его 
строили на холме у реки или озера. 
Внутри града хранились запасы про-
довольствия и оружия. Во время вой-
ны горожане прятались в крепости и 
отбивались от врагов.

посад 
располагался снаружи крепости и 
укреплялся острогом. его жите-
ли — торговцы, ремесленники, про-
мышленники, священнослужители — 
имели свои дворы и хозяйства.

Торг
Самая многолюдная часть города. 
Торг был планировочным центром 
города. К нему стягивались все ули-
цы посада. 

городской Храм 
его  возводили на террито-
рии торга (рынка). затем вокруг 
торга и храма образовывалась 
главная городская площадь.

главная
городская 
площадь

Первые го-
родские ули-
цы образовы-
вались сразу в 
нескольких на-
правлениях от 
главной пло-
щади. некото-
рые из них со-
единяют центр 
с городски-
ми окраинами. 
другие про-
ходили вокруг 
границ города 
и образовыва-
ли кольцо или 
его части.

Архитекторы на-
зывают город-
ские площади «ок-
ном в душу горо-

да», «пространственным 
центром», «олицетворени-
ем сущности человеческого 
поселения». 

Площадь — наиболее 
яркий элемент истории и 
архитектуры города. Пред-
шественниками площадей 
считают парадные дворы 
храмов и дворцов. Это бы-
ли закрытые пространства, 
куда получали доступ толь-
ко придворные или жрецы. 

Первыми полноценны-
ми площадями называют 

агоры в Древней Греции. 
Традиционно они распола-
гались в центре города под 
открытым небом. Их окру-
жали правительственные 
учреждения, храмы и тор-
говые ряды. Здесь обсуж-
дались важные торговые, 
судебные и военные дела. 

Со временем значение 
открытых городских про-
странств сильно изменилось. 

В современных горо-
дах самые распространен-
ные — транспортные пло-
щади для развязки движе-
ния. У них конкретное спе-
циализированное назна-
чение. Например, вокзаль-

ные площади разделяют 
потоки прибывающих пас-
сажиров и отправляющих-
ся на посадку. 

Пешеходные площади 
условно делятся на глав-
ные, театральные, торго-
вые, мемориальные и со-
борные. 

Происхождение кон-
кретных площадей всег-
да тесно связано с истори-
ей возникновения и разви-
тия города. 

Существует простое пра-
вило: площадь будет жить, 
если она образована на пе-
ресечении кольцевой и ра-
диальной улиц. Кольцевы-

ми называют улицы, кото-
рые проходят вокруг цен-
тра города. Они представ-
ляют собой полное кольцо 
или его часть. Радиальные 
связывают окраины горо-
да с центром. Пересекаясь, 
значимые кольцевые и ра-
диальные улицы образуют 
узлы, которые становятся 
важными общественными 
пространствами. 

Но внимание туристов 
больше привлекают исто-
рические площади. Они — 
визитная карточка города. 
Например, как те, которые 
мы выбрали из одиннадца-
ти томских площадей. 

nНевозможно представить 
себе Москву без Красной 

площади. Так же, как Лондон без 
Трафальгарской площади или Па-
риж без площади Бастилии. Пло-
щади города могут много расска-
зать о его истории и жителях. И 
тогда станет понятно, почему глав-
ная площадь Томска — площадь 
Ленина, а не Ново-Соборная, от-
куда появились названия площа-
дей и как разрастался Томск. // 
Александра Останина.

С чего начинается город?
Историческая прогулка по томским площадям

площадях

графика
екатерины
Тихоновой

В доме на углу площади батенькова
располагался первый в Сибири книжный 
магазин «Петр Макушин», открывшийся

в 1893 году.

архитектор лыгин
построил на пл. Соляной
здание окружного суда

Троицкий 
собор

богоявленский
собор

В 1903 году рядом с площадью 
архитектор лыгин построил особняк 

для купчихи орловой (сегодня здание 
художественного музея).
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Ничего не делает
и деньги берет
Это про вашу управляющую компанию?
Значит, пора отказаться от ее услуг 

-В 2007 году я, как и мои 
соседи, стал собствен-
ником новой кварти-
ры, — рассказывает Олег 

Смирнов, старший по подъезду 
дома по ул. Ленская, 57.  —  Нам 
всем предложили подписать до-
говоры на обслуживание с УК 
«Жилсервис ТДСК». Выбора 
нам не предложили. Я попытал-
ся организовать собрание соб-
ственников и пригласить другие 
УК. Но поддержки ни от кого не 
получил, в том числе и от сосе-
дей. В итоге компания обслужи-
вает наш дом, постоянно нару-
шая жилищный кодекс. Соседи 
лениво кивают, когда я привожу 
доводы о ее недобросовестной 

работе. Ни на один призыв со-
браться большая часть дома не 
реагирует. Зато руководство УК 
как-то умудряется проводить 
общие собрания и повышать та-
рифы. Но я пытаюсь отстаивать 
наши права. 

Искренне обрадовали по-
правки в жилищный кодекс. В 
них четко указаны полномо-
чия областной жилищной ин-
спекции по проверке правомер-
ности проведения общих собра-
ний и заключения договоров 
управления. Правда, пока я по-
лучил от жилищной инспекции 
только отписки — в нашей обла-
сти еще не определен орган, ко-
торый будет заниматься такими 

проверками. Зато получил пер-
вый вразумительный ответ от 
городской администрации: ее 
юрист нашел нарушения зако-
нодательства со стороны стро-
ительной организации и управ-
ляющей компании.

Теперь остается только 
ждать. Согласно новому жи-
лищному кодексу областная 
власть до марта 2013 года долж-
на провести инспекцию леги-
тимности собраний и договоров 
с УК. Пока нас обманывают, со-
седи остаются равнодушными. 
Но дом стареет, и скоро, наде-
юсь, многие опомнятся и начнут 
обсуждать, как сохранить па-
нельные стены.

ушли, чтобы 
сохранить свой дом

— В феврале 2008 года мы про-
вели собрание по смене управ-
ляющей компании, — говорит 
Екатерина Порошенко, член до-
мового комитета по пер. Свет-
лому, 30. — Предыдущая УК об-
служивала дом плохо, только 
деньги собирала.

Не могу сказать, что вновь 
выбранная компания — предел 
мечтаний, но работать начали 
нормально. Здесь важно участие 
самих жителей. В доме всегда 
было холодно. Как только от-
ключали отопление, в кварти-
рах исчезала горячая вода. Ста-
рая УК только пеняла на ветхие 
трубы в подвале и энергетиков. 

Сегодня отказаться от 
услуг управляющей 
компании достаточ-
но легко. При усло-

вии, что в этом заинтересо-
вано большинство жителей 
дома. обратите внимание 
на свой договор с уК. если 
он заключен на год, то рас-
торгнуть его можно по ис-
течении срока. В противном 
случае можно найти нару-
шение договора или обо-
сновать некачественное 
обслуживание. Все это дает 
право на то, чтобы иниции-
ровать собрание по выбору 
другой компании и пройти 
пять необходимых шагов:

1  один из собствен-
ников отправляет 

запрос в управляющую 
компанию на основании 
постановления правитель-
ства рф № 731. В запросе 
нужно потребовать от уК 
предоставить протоколы 
общих собраний собствен-
ников, где были приняты 
решения о проведении 
сомнительных работ, сметы 
на их выполнение и т. д.

2  если уК даст 
неполный ответ 

либо вы решите дополни-
тельно проверить сметы, 
нужно провести общее 
собрание собственников. 
Это может быть и заочное 
собрание путем рассылки 
бюллетеней о выборе 
совета дома (домового 
комитета). Каждый инициа-
тивный житель может 
внести свою кандидатуру 
от подъезда. Совету дома 

будет проще действовать 
дальше.

3  Совет дома собира-
ет претензии и 

фиксирует нарушения со 
стороны уК. на этом 
основании члены домового 
комитета инициируют 
собрание собственников о 
смене компании. Перед 
этим можно организовать 
информационное собрание, 
на котором представители 
разных уК расскажут о себе. 
В бюллетени общего 
собрания внесите несколь-
ко компаний, с презентаци-
ями которых ознакомились 
ваши соседи.

4  После проведения 
общего собрания 

уведомите вашу старую уК 
о проведенном собрании и 
вышлите протокол. При 
появлении новой управля-
ющей компании необходи-
мо сохранить Совет дома. 
Жилищники работают 
только при должном 
контроле. Составьте список 
первостепенных работ в 
доме и оцените платеже-
способность соседей. 
утвердите тариф.

5 По истечении 
тридцати дней совет 

дома обязан явиться в 
офис уК и получить необ-
ходимые документы и 
ключи от помещений 
общего пользования. Либо 
старая уК должна 
самостоя тельно передать 
все выбранной обслужива-
ющей организации.

nНовый год — хороший повод начать но-
вую жизнь в своем доме. Если вам надо-

ели неубранные подъезды, заваленная сне-
гом детская площадка во дворе, текущие тру-
бы в подвалах и непонятные цифры в квитан-
циях управляющей компании, самое время 
задуматься — а не сменить ли вам эту самую 
компанию? Как это сделать? С какими трудно-
стями придется столкнуться?  // Алексей Филимонов.

Новая компания провела рекон-
струкцию системы горячего во-
доснабжения за свой счет, пре-
доставив нам рассрочку на два 
года. Отремонтировали крышу, 
установили приборы учета. И 
на этом жильцы как-то успоко-
ились. Хотя еще подъезды нуж-
но привести в порядок: штука-
турка осыпалась, входные две-
ри покривились. Тем подъездам, 
кому ремонт был нужен, новая 
УК присылала расчеты, жите-
ли их принимали, и подрядчи-

ки приступали к работе. Кста-
ти, у каждого из десяти подъез-
дов свой тариф, там, где все пре-
образилось, он выше. 

Сегодня в домовом комите-
те всего два человека. Но как-то 
справляемся. Встречаем соседей 
на улице, доносим планы, полу-
чаем согласие, проводим заоч-
ные голосования. Я из этого до-
ма переезжать не собираюсь, и 
хочу жить в комфортных усло-
виях, пытаюсь это донести и до 
остальных 152 квартир. 

n — Мне уже не хватает места для хранения истории 
переписки с нашей управляющей компанией «Жил-
сервис ТдСК», — показывает олег Смирнов, старший по 
подъезду дома по ул. ленская, 57. фото Марии аникиной.

n  — Сложно представить, каким бы стал наш дом, 
если бы не инициативные жители, — говорит екатери-
на Порошенко, член домового комитета по переулку 
Светлому, 30. фото Марии аникиной.

Не знаешь, как 
управлять своим 
домом? 

запишись на 
бесплатные курсы 
городской школы 
домовых комитетов. 

Тел.: 56-22-78,
    25-80-80

Вам есть что 
рассказать об 
отношениях 
со своей 
управляющей 
компанией? 
Можете 
поделиться 
опытом 
создания ТСЖ? 

Присылайте 
свои истории по 
электронной почте:
filgorgaz@gmail.com.

Как сменить управляющую 
компанию?

графика
анны цырфы
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По ту сторону сессии
Четыре истории отчисленных студентов

nЖизнь студента исчисляется в семестрах 
и сессиях. И если от сессии до сессии сту-

денты, как известно, живут весело, то после 
несданных экзаменов и отчисления жизнь у 
каждого складывается по-разному. Каково 
это — оказаться отчисленным? Какие выводы 
делают студенты, завалившие сессию? «Город-
ская газета» узнала истории четверых отчис-
ленных. // Марина Сенинг. Фото: Алена Кардаш.

«Мое геологическое 
образование бесполезно»
Максим андреев, ТГу, геолого-географический 
факультет.

Несданные предметы: минералогия руд и минералогия полезных 
ископаемых.

— Меня отчислили с четвер-
того курса. Через два дня я вос-
становился, теперь я второй год 
буду четверокурсником. Но хо-
жу только на те пары, которые 
у меня остались несданными. 
Остальные мне зачли.

Жалко, конечно, терять год. 
Если бы не отчислили, я бы 
уже закончил и уехал из Том-
ска. Но считаю, что времени 
зря не теряю. Сейчас больше 
развиваюсь. Не в сторону уче-
бы — я не планирую работать 
в геологии, — а в том, что мне 
больше интересно. Я собрался 
переезжать в Москву, там про-
должу заниматься фотогра-
фией. Но чтобы выйти на сто-
личный уровень, нужно иметь 

много-много всего — хорошее 
портфолио, альбомы работ. 
Этот год — отсрочка, чтобы 
подготовиться к новому месту. 

Если бы мне нравилась гео-
логия, я бы без проблем закон-
чил обучение. После школы я 
не знал, куда идти, думал по-
ступать на психологический фа-
культет. Но мама сказала: «Ну 
что, ты будешь психологом в 
клинике работать? Чем ты зани-
маться будешь?» На этот вопрос 
у меня не было ответа. И я по-
шел на геологию.

Но мое геологическое обра-
зование практически бесполез-
но. Мне сейчас побыстрей бы за-
кончить, домучить. Вымучить 
даже.

«Я поступал в СибГМУ три раза»
илья, СибГМу, лечебный факультет.

Несданные предметы: анатомия, математика, химия, биология, латинский язык.

— Я сам виноват, что меня от-
числили — не посещал занятия 
по разным причинам. Из-за бо-
лезни, из-за личных проблем, 
переживаний. Наверное, было и 
непонимание со стороны препо-
давателей. Отсутствие желания 
пойти навстречу, поспособство-
вать сдаче даже на самые мини-
мальные оценки. Плюс возник 
конфликт с одним преподавате-
лем, так скажем… на националь-
ной, наверное, почве. Я не граж-
данин России, приехал из Таш-
кента. А мне: «Зачем ты сюда 
приехал?» и все такое прочее… Я 

встал на дыбы. Было неприятно. 
Может быть, еще и по этой при-
чине я не мог сдать.

Отчисление прошло тяже-
ло. Я был, наверное, в состоянии 
депрессии. Но желание учиться 
здесь у меня осталось. Я посту-
пал в СибГМУ три раза. Один 
раз поступил — вышли пробле-
мы с документами, второй — ме-
ня отчислили. Сейчас третий 
раз (я не восстанавливался, а 
поступал заново). Как говорит-
ся, Бог любит троицу.

Я понял, что необходимо посе-
щать занятия. И где-то стоит про-

молчать, не обращая внимания 
на то, что тебе говорят, не при-
нимать сразу все в штыки. У ме-
ня дядя говорит: «Пока ты сей-
час учишься, преподаватели мо-
гут тебе говорить все, что угод-
но. Лучше, как говорится, засунь 
свой язык в одно место, и все».

В принципе, я виноват по 
большей степени сам. Учеба в 
медицинском институте — это 
не просто так. Это важно и от-
ветственно, это, так скажем, 
миссия. В дальнейшем на тебе 
будет лежать ответственность 
за чью-то жизнь.
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«Лень ходить на пары»
антон агапов, ТГу, факультет прикладной 
математики и кибернетики.

Несданные предметы: модели исследования 
операций, отраслевая библиография, физкультура, 
экономико-математическое моделирование, 
численные методы, теория вероятностей, курсовая 
работа.

— История началась год 
назад. У меня была задол-
женность за зимнюю сессию, 
предметов шесть. Хотел от-
числиться по собственному 
желанию, потом восстано-
виться. Но тут на арене по-
явились родители. И я под 
строгим надзором начал 
сдавать все задолженности. 
Зимнюю сессию закрыл, но 
за летнюю долги остались. 
Написал заявление по соб-
ственному желанию. С фев-

раля снова иду учиться, но 
уже с другим потоком, млад-
ше моего нынешнего на год.

Отчего появились дол-
ги? Причины, я думаю, схо-
жи примерно у всех. Перио-
дически лень ходить на па-
ры, хорошо готовиться к эк-
заменам. Это проблемы са-
моорганизации, как я гово-
рю, «попоприжимательных 
навыков», которых мне не-
достает. На меня нужно да-
вить, чтобы я работал. 

«Рад, что меня отчислили»
Валерий лесин, ТГу, геолого-географический 
факультет.

Несданные предметы: петрография, математическая 
статистика, структурная геология, физические 
методы исследования вещества, две минералогии (за 3 
и за 4 семестры).  

— Все началось еще со шко-
лы. Я человек творческий, ак-
тивный. Занимался хореогра-
фией, вокалом. Мне говорили: 
поступай куда-нибудь в «ку-
лек» или в Кемерово. Но я не 
хотел: вряд ли этим можно за-
работать. Я поступил на гео-
лого-географический факуль-
тет и начал выступать на уни-
верситетских концертах.

На первом курсе дол-
ги, конечно, были, но я 
их исправлял. На втором 
курсе долгов стало боль-
ше, потому что я стал ча-
ще выступать, пошел тан-
цевать в университетский 
ансамбль. Мог бы исправ-
лять, но… Пропустил па-

ру — все, потом на нее не 
хочется идти. Понимаю, 
что так нельзя. Но ведь эти 
концерты, выступления, 
творческая атмосфера — 
все это возможно только 
сейчас, пока учишься. По-
том будет работа, друзья 
разъедутся, будут другие 
проблемы и заботы. 

Сейчас я должен был 
быть на четвертом курсе. 
Но восстанавливаться бу-
ду снова на второй. А пока 
я могу поработать нормаль-
но, заняться всеми своими 
творческими делами. Я да-
же рад, что меня отчислили. 
Теперь есть время для осу-
ществления своих планов.

В Томске сдать кровь, как и 
получить ее для больно-
го, можно только в одном 
месте — в Томском ре-

гиональном центре крови. Здесь 
принимают доноров, проверяют 
и хранят кровь, отправляют ее в 
больницы всей области. 

Лечебное учреждение пода-
ет заявку в Центр крови о необ-
ходимости конкретной группы 
для конкретного пациента. И 
любой заболевший человек обя-
зательно получит необходимое 
количество крови, поскольку в 
Центре постоянно поддержива-
ют запасы всех групп крови. Но 
это возможно только благода-
ря донорам. Бывают периоды, 
когда снижаются запасы какой-
то конкретной группы. Тогда 
Центр дает объявления об этом. 
Но обычно здесь нуждаются во 
всех группах крови любых ре-
зус-факторов.

Как становятся 
донорами?

Нужно заполнить анкету, по-
лученную в регистратуре Центра 
крови. Здесь обрабатывают анке-
ту и на этом же этапе устанавлива-
ют эпидсостояние донора по ба-
зе данных, чтобы выяснить, могли 
ли у него быть контакты с больны-
ми гепатитом. Смотрят, сдавал ли 
донор кровь ранее, хорошие ли 
у него анализы. Если в компонен-
тах крови обнаружен вирус, она 
не может поступить в банк. В та-
ком случае терапевт один на один 
сообщит донору о положительной 
реакции. 

Следующим этапом являет-
ся прием у терапевта, который 
определит, можно ли донору 
сдать кровь. 

После оформления докумен-
тов и осмотра человек идет в бу-
фет пить чай со сладким батон-
чиком, а затем в операционную, 
где сдает кровь.

Если человек сдает кровь впер-
вые и у него нет с собой справок 
от терапевта о перенесенных за-
болеваниях, кардиограммы серд-
ца, флюорографии, анализа мо-
чи, справки от гинеколога о пере-
несенных операциях и родах (для 
женщин), он будет резервным до-
нором. Всем донорам нужно уста-
новить группу крови, уровень ге-
моглобина и провести биохими-
ческий анализ крови. Активным 
донором может стать только тот, 
кто до этого сдавал кровь триж-
ды. 

После сдачи крови нужно 
присесть и спокойно отдохнуть  
в течение десяти-пятнадцати 
минут. Какое-то время лучше не 
курить. Следующие несколько 
дней нужно пить больше жид-
кости. А вот совет выпить ви-
на, чтобы быстрее восстановить 
кровь, — миф. 

Зато после сдачи крови реко-
мендуют усиленное питание, по-
этому каждому донору полагает-
ся компенсация на обед, которую 
можно получить здесь же. 

Как проверяют 
кровь?

Прежде чем попасть в орга-
низм другого человека, вся до-

норская кровь проходит каран-
тин — процесс, в ходе которо-
го выявляется наличие инфек-
ций: ВИЧ, сифилис, гепатит. 
За шесть месяцев донор триж-
ды сдает кровь, которую ис-
следуют на наличие этих за-
болеваний. Если спустя полго-
да результаты отрицательные, 
кровь поступает в банк кро-
ви. Если донор не приходит на 
повторные анализы, его кровь 
будет подвергнута вирусинак-
тивации — стопроцентному 
очищению от вирусов и бакте-
рий. 

Кровь, а также ее компонен-
ты: эритромасса, плазма — упа-
ковывается в гемаконы — спе-
циальные мешочки на триста 
миллилитров, которые затем 
будут храниться на стеллажах 
в холодильнике вместимостью 
пять тонн.  

Как не столкнуться

nКаждый день кому-то в нашем городе 
требуется переливание крови. Как боль-

ницы решают эту проблему? Как проверя-
ют и хранят кровь, кто становится донором и 
как правильно сдавать кровь, если хочешь по-
мочь? //Зарина Азизбаева.

практика
если вы хотите 
стать донором

донор должен:
 быть совершеннолет-

ним, иметь паспорт с про-
пиской;

 позавтракать, но не есть 
накануне жирную пищу;

 не употреблять алкоголь 
за двое суток;

 не курить менее чем за 
час до процедуры. 
нельзя сдавать кровь бе-
ременным и кормящим 
женщинам, больным (даже 
обычной простудой). 

Станция
переливания
крови: ул. Вершинина, 45
Тел. 41-98-32
9.00-13.00

«Срочно нужна 
кровь…» 
Откуда берут запас крови 
для переливания пациентам?

с мошенничеством?
«Срочно нужна кровь тре-

тьей группы, ребенок умира-
ет, позвоните по этому телефо-
ну». Многие из нас получали та-
кие сообщения, перезванивали 
по указанному номеру, который 
оказывался платным. 

— Сообщения о необходимо-
сти крови с просьбой перезво-
нить, скорее всего, — мошен-
ничество, — объясняет Тамара 
Кондинская, и. о. главного вра-
ча Центра крови. — Звонить ни-
куда не нужно, достаточно про-
сто прийти в Центр крови. 

Если вы увидели объявление 
с просьбой сдать кровь незна-
комому человеку и решили по-
мочь, можно позвонить в Центр  
по официальному телефону и 
уточнить, нуждается ли он в до-
норе. Телефон регистратуры — 
41-98-32, заведующего донор-
ским отделом — 41-98-39. 

если нужна не кровь, а 
эритромасса или тром-
бомасса, пациент мо-
жет получить ее на сле-
дующий день после 
сдачи донором, ког-
да она пройдет вируси-
нактивацию.

Прежде чем 
кровь от до-
нора дойдет 
до человека, 
которому 
она жизнен-
но необхо-
дима, прой-
дет полгода. 

банк

6
месяцев
спустя

донор

пациент

Только в этом слу-
чае пациент получает 
кровь непосредствен-
но от донора.  

Как пациент получает
донорскую кровь? 

графика
екатерины
Тихоновой
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опрос

«Городскую газету»
вы можете купить
В КиоСКах 
«роСПеЧаТи»,
а также взять
по следующим 
адресам:

№1 (71) |  19 января 2012  

Музыка и реклама 
в супермаркетах 
и торговых центрах

Маркет радио — Томск    634003,
г. Томск, ул. Яковлева, 6.
Тел.: (3822) 20-03-20, 20-20-04.
mail@marketradio.ru

кировский район:
ул. Кузнецова, 28 а — центр поддержки 
малого и среднего бизнеса
ул. енисейская, 19 а — налоговая ин-
спекция
Пр. Кирова, 36 — Томскэнерго
ул. нахимова, 8 — Энергосбыт
ул. нахимова, 3 — городская больница № 3
Пр. Кирова, 41/1 — отделение пенсион-
ного фонда по То
Пр. Кирова, 48 — пенсионный фонд Ки-
ровского района

ул. Карташова, 38 — городская
больница № 2
ул. Киевская, 111 а — кардиоцентр 

ленинский район:
ул. Бердская, 11 а — налоговая инспекция
Пр. Мира, 17 — поликлиника № 10
Пр. Ленина, 122 — управление феде-
ральной миграционной службы
Пр. Ленина, 108 — 
ростехинвентаризация — федераль-
ное БТи

окТябрьский район:
ул. Пушкина, 34/1 — управление фрС 
по Томской области
ул. дальне-Ключевская, 
111 а — пенсионный фонд
ул. и. Черных, 96 — оКБ
ул. рабочая, 21 — Ж/д больница
ул. Бела Куна, 3 — МСЧ № 2
ул. Пушкина, 57 а — поликлиника № 4
ул. Пушкина, 56/1 — стоматологиче-
ская поликлиника № 3

совеТский район:
Пер. нахановича, 8 — дума города Томска
ул. гагарина, 27 — пенсионный фонд 
  
выход следующего номера 
02.02.2012 г.
выходит два раза в месяц

оПроС «ГородСКой»

Где интересно работать?

Лично я хочу стать 
психологом
елена лебедева,
ученица десятого класса:

— Каждый сам для себя определяет, 
где ему интересно работать: некоторые 
любят животных, поэтому выбирают 
профессии, связанные с этим, некоторые 
любят детей и идут работать в детские 
сады и школы. Лично мне очень инте-
ресна психология человека, я хочу стать 
психологом. Конечно, выгоднее рабо-
тать в нефтяной сфере, например, в «Газ-
проме», чтобы хорошо зарабатывать. Но 
у меня не тот склад ума, чтобы выбрать 
для себя специальность в этой сфере, 
пойти на нее учиться и потом зарабаты-
вать деньги. Меня туда только уборщи-
цей возьмут, нет таких способностей.

Интересно работать 
на заправке, там 
бензином пахнет
Саша ориненко, 
пятиклассник:

— Хотя мне не очень нравится, как 
пахнет бензин… Надо на заправке менед-
жером работать, они хорошо зарабаты-
вают. Мне было бы, наверное, это инте-
ресно. Кассиром неинтересно. Охранни-
ком нудно — сидеть там. А менеджером у 
меня мама работает.

А еще я бы хотел на КАМАЗе ездить. 
Дальнобойщиком. Потому что мой папа так 
работает, я с ним иногда езжу.

Работать с людьми
Татьяна анатольевна, 
сотрудник отдела кадров и 
социального развития:

— Интересно работать в социальной 
сфере, в управлении кадрами. В боль-
ших коллективах люди не всегда зна-
ют, на что они имеют право, что они мо-
гут получить от компании. И наоборот — 
чего работодатель ждет от них. Для того 
чтобы разобраться в этом самостоятель-
но, у людей нет времени, они загружены 
своей работой. А мы им помогаем.

Организовываем праздники для со-
трудников — профессиональные, дет-
ские. Поздравляем пенсионеров и вете-
ранов, им приятно, что о них не забыва-
ет предприятие, на котором они труди-
лись. Это очень интересно.

Лучшая работа — 
в медицине
Галина Погодаева,
медсестра:

— Интересно помогать людям. Я, на-
пример, работаю в медицине. Медик — 
самая лучшая профессия. Оказывать 
людям помощь — это такое наслажде-
ние! Человек, по-моему, очень благо-
дарен потом, как бы все ни произошло. 
Что может быть важнее, чем здоровье? 
Главное, чтобы человек был здоров, 
тогда у него все будет хорошо. 

ответ на вопрос, 
кто больше всех 
зарабатывает, 
очевиден: 
нефтяники, 
газовики, 
банкиры. 
а где работать 
интереснее всего?
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